
太空飞行封
□ 倪文才

中国集邮家博物馆馆庆一周年时，黑
龙江的王若维捐赠给中国集邮家博物馆 8
件上过太空的珍贵邮品，有长城、黄河、长
江、刘海粟作品选等整版邮票。此外，还有中
国邮政太空邮局开通纪念封，有神舟六号、
七号、九号、十号、十一号搭载纪念封。所捐
邮品中，“太空飞行封”最为珍贵。这枚“太空
飞行封”左下角是卫星图案，右上角贴 1.2
元太阳神鸟邮票，封名为“中国载人航天工
程天宫一号目标飞行器太空飞行搭载纪
念”，落款“黑龙江航天集邮研究会”，封上盖
有五枚邮戳：中国邮政太空邮局 2013.6.21.
邮戳、中国酒泉卫星发射中心兰州二十七
支局 2011.7.28.搭载入舱邮戳、中国酒泉卫
星发射中心兰州 27支局 2011.9.29.邮戳、
内蒙古四子王旗红梅尔 2013.6.26.落地戳、
北京航天城2013.6.28.邮戳。

1992年9月21日，中央专委会批准实
施我国的载人航天工程，代号“921工程”。
1999年11月20日，神舟一号试验飞船在
酒泉卫星发射中心发射升空，经太空飞行21
小时后，在内蒙古四子王旗着陆场顺利着陆。
2001年1月至2013年1月又进行了 3次
无人飞船飞行试验，取得了圆满成功。2003
年10月，发射神舟五号载人飞船，航天员杨
利伟实现了中国人的千年飞天梦想。2005年

到2016年，又相继进行了神舟六号、七号、
九号、十号、十一号载人飞船，神舟八号无人
飞船、天宫一号目标飞行器、天宫二号空间实
验室的发射，都取得了圆满成功。在每次航天
飞行任务中，各个航天单位和相关组织，都搭
载了相关邮件邮品，王若维先生所捐赠的“天
宫一号太空飞行封”就是其中之一。

王若维向我介绍：2011年 7月 28日，
在北京方圆公证处公证员的见证下，由王若
维制作的“天宫一号太空飞行封”，在酒泉卫
星发射中心装入天空一号实验舱内，并于
2011年9月29日21时发射升空。天宫一
号目标飞行器在太空飞行过程中先后与神
舟八号无人飞船、神舟九号、神舟十号载人
飞船实现6次空间交会对接，在神舟十号载
人飞船航天员返回地面时，将搭载在天宫一
号目标飞行器中的太空邮局专用邮袋取回
放入神舟十号返回舱内。神舟十号飞船于
2013年 6月 26日平安降落在内蒙古四子
王旗着陆场，并于27日运至北京中国空间技
术研究院。6月28日，各搭载单位和公证人
员参加了神舟十号返回舱的开舱仪式，取出
了经公证处封装的搭载物品包装袋并存放至
北京方圆公证处。9月10日，公证人员及公
证申请人在公证处对搭载的邮品进行清点、
确认，核对无误后在“太空飞行封”上加盖了

北京方圆公证处钢印，并出具公证书，证明黑
龙江航天集邮研究会递交的“太空飞行封”为
天宫一号目标飞行器的搭载物之一。

这枚“天宫一号太空飞行封”很有价
值、很有意义：首先，它自 2011年 9月 29
日发射升空，至2013年6月26日返回地
球，在太空中飞行了 637天，成为世界上在
太空中飞行时间最长的“太空飞行封”，是
航天集邮的重要素材。其次，它见证了天宫
一号、神舟八号、神舟九号、神舟十号的太
空飞行，见证了中国航天科技的进步，见证
了中国航天的辉煌历史。

王若维，1954年生，哈尔滨工业大学
特种容器设计与制造研究所所长，教授级
高级工程师。他代表学校在北京从事航天
事业20多年，从1994年北京航天城开始
建设直到目前为止，全程参与了神舟飞船
大型试验设备，航天员训练和测试大型设
备的研制，曾担任中国载人航天工程重点
建设项目“航天员模拟失重训练水槽”槽
体、舱外航天服低压试验舱舱体设计与制
造、北斗导航卫星大型空间环境模拟设备
以及空间站专用大型环境模拟设备建设项
目的哈工大工程指挥部总指挥。王若维现
为中华全国集邮联合会第四批会士、黑龙
江省集邮协会副会长。他主集航天类邮品，

他的《神舟飞船及其太空飞行封》邮集多次
在全国邮展获大镀金奖、金奖，在纽约世界
邮展上获大镀金奖；编组的“航天与集邮”
的课件已经在全国多个省市宣讲 50余场，
受到社会各界和广大青少年的喜爱。他对
中国集邮家博物馆非常关心。去年12月8
日，我与他一起在绵阳参加全国老年集邮
工作委员会成立大会，又同时当选为老年
集邮工作委员会副主任。会议期间，我向他
介绍了中国集邮家博物馆有关情况，他当
即表示要捐赠上过太空的航天邮品。今年
9月，我打电话请他来高邮参加馆庆一周年
活动，他欣然应允，并说一定捐给你们好东
西。他在向我展示他所捐邮品时，对我说：
“我捐这些邮品给中国集邮家博物馆目的
是宣传我国航天事业，增强民族自信心和
自豪感，同时普及航天集邮知识，推动航天
集邮发展。”

“太空飞行封”蕴含的内容太丰富了，
它为中国集邮家博物馆增光添色。我们一
定要在显要位置把它展示出来，让观众领
略它的独特魅力。
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财政创新服务 激活实体经济“一池金水”
! 通讯员 薛金平 耿加贵 李卫军 记者 殷朝刚

融资难、融资贵是制约实体经济发展的瓶颈之一。如何
切实破解这一难题，为企业输血供氧，进一步提升服务实体
经济发展的能力和水平。市政府注重顶层设计和平台建设，
划转国有股份组建高邮市国有资产投资运营有限公司，代
表地方政府履行服务实体经济的职能，用市场化手段激活
了地方实体经济高质量发展的“一池金水”。

企业发展资金 让企业轻松“过桥”

为控制信贷资产风险，银行在企业流动资金贷款转贷
中普遍要求“先还后贷”，而企业贷款渗透到企业各个层面
和生产经营的各个环节中，难以做到一次性还贷。为了确保
能顺利续贷，大部分小微企业在自有资金不足的情况下，只
能通过举借社会融资来归还银行到期贷款，待银行续贷后
再偿还社会融资，而高价的过桥资金是造成小微企业融资
贵的重要原因。调查显示，过桥资金平均融资成本年利率高
达45.58%，远远高于同期银行贷款年利率。

为让企业轻松“过桥”，市政府设立企业发展资金，由市
国投公司运作，通过与银行合作，积极做好中小微企业过桥
续贷资金管理，几年来已累计为企业成功转贷 61.17亿元，
提高了转贷资金到位速度。企业使用过桥资金年化资金成
本只有3.48%，使用仅一天的直接免费，极大地降低了企业
融资成本，缓解了企业短期融资困难。

国有担保公司 为企业融资当“保人”

市政府以市国投公司为平台，完成了高邮市东方邮都
融资担保公司国有化工作，将担保费率降低至 2%以内，并
创新多种担保产品。目前有免费为企业提供2年新增贷款

服务的“金融实业贷”；有按抵押物价值 100%提供贷款的
“不动产抵押增信贷”；有以应收账款为质押物的“质押贷”
等。以市场化的手段为企业提供增信担保服务，并构建新型
“政银担”合作模式，对出现的风险，市财政、金融机构和担
保公司按 3：3：4的比例损失，同时按上级财政部门担保专
项补助资金 1：1的比例提供市级财政补助，推动融资担保
行业可持续发展。已累计为企业提供 165笔融资担保服
务，担保金额为5.9亿元。

运作私募基金 为企业根植活力“因子”

设立股权投资基金，助推企业走向资本市场。我市积极
探索基金创新发展新路径，大力发展政府引导基金，推动
“有为政府+有效市场”高度融合。引进市场化基金管理团
队，参与设立苏中基金、尚颀基金、盂城基金、园区基金等 4
支基金，为高邮地方优质企业和设立在乡镇园区内的企业
提供融资支持服务，助推企业上市（挂牌）。由市国投公司发
起成立一家私募股权基金管理公司，并按规定完成中国证
券投资基金业协会备案手续，取得私募基金管理人资质。

设立园区发展基金，支持企业新上建设项目。积极发挥
基金投资招商配资或配股功能，助力重大招商引资项目落
户高邮。兴东基金投资纵横项目和根源精机，配合甘垛镇招
引落户；园区企业投资基金投资道爵汽车和晶樱光电项目，
配合开发区和企业新上二期项目；科新基金投资海健项目，
配合高新区成功引进并落户。同时，结合我市新兴发展规
划，园区企业投资基金投资德润光伏项目，支持新能源等新
兴产业项目。

设立 PPP订单基金，支持企业承接大业务。为了助力
高新区重点企业“走出去”，解决“大工程不敢接”、传统融资
授信规模小、订单融资难等问题。国投公司充分运用政府与
社会资本合作（PPP）模式，设立高邮市智能交通照明企业

发展基金，推动企业做大做强，承接大项目及参与 PPP项
目。在投资项目中，积极推动承煦公司承接“美丽青岛行动”
重要道路沿线亮化提升项目、宁波奥体中心项目泛光及景
观照明工程两个项目；务实推动豪纬交通承接梁山县公安
局“智慧警务”大数据系统工程项目、巴彦浩特莫图（英雄
会）公路护栏工程项目 S218线长中一级公路公安工程项
目两个项目。

设立区域发展基金，扶持东部乡镇发展特色经济。为弥
补东部地区发展短板，扶持东部六乡镇落地生根，通过设立
总规模 2.38亿元的兴东基金，按照市场化方式运作，专项
投资东部乡镇工业集中区建设，不断地激发经济发展的内
生动力，加快镇域经济发展。兴东基金投资界首的金亚益项
目，配合企业新建厂房基本建设项目。

资产管理公司 为银行筑起“风险墙”

全面搭建低效资产收购与处置平台，率先组建资产管
理公司收购金融机构不良债权，引导金融机构加大对实体
经济的投放力度。牛牌电器因短期资金链断裂，从而形成邮
储银行的不良资产，通过收购邮储银行不良资产（牛牌电
器），帮助企业脱困重生，维护地方社会稳定；科信重工因经
营不善已无法正常运营，通过收购射阳农商行不良资产（科
信重工），有效盘活不良资产，整合各类土地厂房资源，用于
招商引资项目，实现资源再利用。自平台搭建以来，已累计
出资1.03亿元收购22笔银行不良债权，对有效降低银行
不良率，防范化解区域金融风险起到了积极的作用。

编者按:为总结“大众创业，万众创新”的工作成效，激发各地各部门“双创”工作的热情，本报从即日起开设“创业创新 高邮实

践”专栏，陆续刊发在“双创”工作过程中涌现出来的生动案例，以进一步推动“双创”工作在我市深入持续开展。敬请关注！

创业创新 高邮实践
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